

GUÍA DE ENTREVISTA

Ficha Técnica	
Folio	46
Fecha	04-04-2019
Nombre del entrevistador	X. G. C.
Hora de inicio entrevista	12:05 hrs.
Hora de término de la entrevista	13:21 hrs.
Lugar de entrevista	Centro de Coyoacán

Datos del entrevistado							
Nombre del entrevistado	M.						
Edad del entrevistado	21 años						
Datos de contacto	lilly_doi@outlook.com						
Municipio, pueblo y/o colonia donde vive	Por metro Etiopía						
Lugar de nacimiento	Sanatorio Durango, Roma Nte, Cuahutemoc, CDMX						
Sexo	H <input checked="" type="checkbox"/>	M <input type="checkbox"/>	Otro:				
Actualmente eres...	Soltera(o) <input checked="" type="checkbox"/>	Casada (o)	Unión libre	Divorciada(o)			
Último año o grado de estudios que aprobaste	Primaria	Secundaria	Bachillerato	Licenciatura <input checked="" type="checkbox"/>			
	Grado:	Grado:	Grado:	Grado:			
Tipo de escuela	Privada / Pública	Privada / Pública	Privada / Pública	Privada / Pública <input checked="" type="checkbox"/>			
	Otro tipo de estudios (especifique) Inglés. Estudios musicales.						
Alguna vez dejó de estudiar ¿por qué?	Si, en la Preparatoria, por desorientación y falta de plan de vida.						
Actualmente...	Estudia <input checked="" type="checkbox"/>	Trabaja	Estudia y trabaja	Ni estudia ni trabaja			
Si trabaja especifique que ocupación tiene							
¿Actualmente con quién vives?	Con la familia y por razones académicas con un amigo cerca de la escuela.						
El lugar en donde vives es:	Propio (puede ser de los padres)	Rentado	Prestado <input checked="" type="checkbox"/>				
¿Cuentas con alguna beca o apoyo que otorga el gobierno? Si No <input checked="" type="checkbox"/>	Beca	Apoyo a madres solteras	Otro (especificar).				
¿De dónde provienen tus ingresos?	Propios <input checked="" type="checkbox"/>	Familia (Padres) <input checked="" type="checkbox"/>	Pareja	No tengo ingresos			
¿Aproximadamente a cuánto ascienden tus ingresos mensuales?							
¿Cuál consideras que es tu color de piel? (Tarjeta 1 de apoyo)	● i						
Tienes alguna vinculación con la cultura	Negra	Blanca	Indígena	Mestiza <input checked="" type="checkbox"/>	Otro	N/S	N/C

A. Pertenencia étnica

1. De acuerdo con su cultura, ¿(Mauricio) se considera indígena?

Sí..... Sí, en parte..... No.....X..... No sabe.....

Mauricio- Quisiera, porque la verdad la admiro mucho a lo que es la raza indígena. Bueno, no sé si la raza indígena es una raza, no. simplemente, los admiro mucho por sus tradiciones, por la cultura que tienen. Ya puramente indígena, no con otras interferencias, de exteriores. Me llama mucho la atención, pero yo como tal, no soy digamos, casta pura.

Xochitl- ¿Por qué mestiza?

M- Bueno, por, culturalmente, digamos sería. Pues es que, culturalmente de los dos lados, tanto de rasgos faciales, como por tradiciones, pues me entra la cultura, pues, tenemos parte de ambas y no solo de españoles e indígenas si no de más gente de otros países que llegó a aportar lo suyo a la cultura mexicana. Como tal, no es que me pueda definir cien por ciento indígena porque, muchas de las costum, por ejemplo, esto que realmente, que es muy celebrado a pesar de que no es de ninguno de estos dos lados, Halloween, mucha gente aquí lo celebra, siendo que, de hacho tampoco es de los estadounidenses, es de los Celtas y no me acuerdo como se llamaba la otra tradición, pero sí. Tenemos mucho de muchas culturas, por eso me considero así, mestizo.

X- Como una mezcla.

2. ¿Qué lengua indígena o extranjera habla y/o entiende?

(Especifique).....inglés

M- Desafortunadamente lengua indígena, no, quisiera, pero la verdad está muy, es muy difícil encontrar quien te enseñe, está muy relegado y pues, hablo la común, este el inglés, este, totalmente lo entiendo, lo hablo y lo escribo.

B. Origen de la familia

3. ¿Dónde nacieron tus padres?

M- Ambos son de la Ciudad de México.

X- ¿Sabes de que delegación?

M- Solo mi padre, mi madre no estoy seguro, ah, de Ciudad Neza, mi papá.

4. ¿Conoces dónde nacieron tus abuelos maternos y paternos? ¿Dónde?

M- Este, mis abuelos paternos, no, pero de mis abuelos maternos, si, son de Tulancingo.

X- Tulancingo, Hidalgo.

M- Sí.

5. ¿Alguno de ellos habla alguna lengua? ¿Quién?

M- No hablan lengua indígena.

6. ¿Cuál fue el último grado de estudios que cursaron tus padres?

X- ¿Me dijiste que cual es el último grado de estudio de tus papás?

M- Este, fue la, creo que licenciatura.

X- ¿Tu mamá?

M- Es que creo que los dos tienen licenciatura, si hasta donde recuerdo

X- ¿Sabes en qué?

M- No, solo sé que ahorita están, trabajan como Ingenieros en Telecomunicaciones, pero no, no recuerdo en qué.

7. ¿Consideras que tienes algún rasgo que te identifique más con tus familiares paternos o maternos, (Color de ojos, tono de piel, facciones, tipo de cabello, etc.) ¿Cuál?

M- Con mi familia materna.

X- ¿Materna, por ejemplo, cuáles?

M- ¿Rasgos, eh, digamos faciales?

X- Ajá.

M- Tengo más las características tanto de mi abuelo, como de mi madre, igual el cabello.

C. Vida Cotidiana

8. Hablando en términos generales, ¿dirías que la mayoría de la gente es confiable, o que uno debe cuidarse las espaldas?

M- Considero que, o sea, me gustaría decir que son confiables pero la verdad es que no tanto por experiencia como por, pues, bueno si, hablaría de mi experiencia, no podría hablar por los demás. Me ha tocado que tú te abres con las personas y generalmente, mucha gente te busca, busca solo por interés, que usarlo solo como un escalón para ascender, pero digamos, ellos ascienden, pero no te jalan a ti para arriba sino que te dejan ahí, te usan como un trampolín. Y el problema que yo veo mucho en la sociedad mexicana, es que somos demasiado confianzudos, a todo el mundo llamamos amigos, siendo que eso no es cierto. A lo mejor le llamas amigo a la gente que tienes conociendo un mes o dos años, pero ellos no. Ellos solamente solamente están tomando un beneficio tuyo y de la noche a la mañana te van a ventilar y van a usar cosas en tu contra, y así como así.

9. ¿Qué tanto te gusta vivir en (Coyoacán)? ¿Por qué?

M- ¿Digo, vivir en cuanto a que, a comodidades o a?

X- Al lugar, a la zona.

M- La verdad, es que no me gustan ninguna de las dos zonas, lo único que podría decir es que me gusta la zona de por casa de mi amigo, porque, digo porque es céntrica, aquí tengo muy cerca metro Etiopia y pues me facilita el transporte a Ciudad Universitaria, pero no me gusta porque es una zona urbana, de hecho, no me gusta lo que son la urbes y la otra es, me gusta mucho mi espacio familiar y todo, pero igual esta súper contaminado, hay mucho más inseguridad allá y el traslado se me hace muy difícil para, todo me queda lejos, allá. Porque yo la verdad a Estado de México pues, no conozco mucho por allá y no me muevo por ende por ahí.

X- Cuanto tiempo llevas viviendo, bueno, que viven allá, me dijiste que es en Ciudad.

M- Por Ciudad Azteca.

X- Ciudad Azteca, ¿cuánto llevan viviendo ahí?

M- Ahí llevan como unos, siete, ocho años me parece.

X- ¿Y antes de vivir ahí en donde vivían?

M- En Ciudad Neza en casa de, bueno, no era casa de los abuelos, lo clásico, construyes cerca de la casa de los abuelos, o sea, en el terreno, dentro de.

X- ¿Pero también ahí en Ciudad Azteca?

M- No, eso era ya por Ciudad Neza

X- Ah por Ciudad Neza, más lejos, como más para el centro, no, de Neza.

M- Por donde está el palacio municipal, por ahí.

10. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día entre semana (Lunes-Jueves)?

M- Pues, generalmente es, lo de cajón ahorita ha sido ir a la escuela y digamos, los complementos, lo que realmente me gusta dedicarle tiempo a la música, a escribir, también me encanta leer, este, investigar, porque realmente no te puedes quedar con lo que te enseñan, simplemente en las universidades, en las academias, muchas veces solo se dan bases pero no te dan la información completa y si tú quieres ir mucho más allá necesitas pues justamente desprenderte de estas limitaciones. Pero si, es lo que hago, este, dedicarle tiempo a la música, antes hacia un poco de deporte, pero últimamente ya no, tengo tiempo igual.

11. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día en el fin de semana (Viernes-Domingo)?

M-Pues, a veces salir, este, ya sea con amigos a, justamente como tengo una banda pues, a veces hay eventos, vamos, digo varia que no hay nada que hacer y mejor me quedo en casa, me gusta quedarme en casa.

12. ¿Me podrías decir 3 actividades que realizas para divertirte? ¿Dónde realizas dichas actividades? (**Preparar Tarjeta 3**).

M- Okay, mi concepto de diversión es este, un poco, digo, salir de la ciudad, me gusta mucho, salir a espacios abiertos, simplemente caminar.

X- ¿Para donde te vas si vas a caminar y vas a?

M-Bueno, no es tan, me voy caminando si no, a, pues, me gusta mucho, digo eso es más con mi familia, lo frecuentamos mucho esos lugares, este, San Miguel Regla, es Pachuca, vamos mucho para allá, digamos porque es un espacio más limpio y abierto, o otra actividad que también hago, te digo, lo de la música, este, a mí me gusta mucho escribir letras, este, hacer métricas para voz y también toco un poco de guitarra, digo eso es ya más como jobi, no es que yo me dedique como tal a ser un, de hecho ni siquiera soy muy bueno leyendo notas, en lo teórico si soy malísimo, pero si lo hago como recreación y salir cuando vale la pena es de vámonos a campar, vámonos por acá. No soy mucho de ir a fiestas o a tomar, no me gusta mucho eso, digo, lo considero una pérdida de tiempo, de dinero, de hecho me aburre eso.

13. ¿Realizas alguna actividad artística, deportiva, o lúdica, aparte de estudiar o trabajar?
¿Cuál? ¿En dónde la realizas?

X- ¿Entonces digamos que como una actividad artística o recreativa para ti es la parte de la música?

M- Sí.

X- Y leer, alguna otra.

M- Creo que salir a caminar no contó, pero.

X- Si, como deportiva, no.

M- Pues, deportes como tal, así, ya no hago mucho. Lo último que llegue hace unos dos meses Cros fit, pero igual por el tiempo ya lo dejé.

14. ¿Cuáles son los tres géneros de música que más escuchas? (Hacer la pregunta para rescatarlos vínculos de identidad como lugares, atuendo, forma de hablar) **(Preparar Tarjeta 4).**

M- Pues, digo, sí. El metal tiene varios subgéneros, pero dejémoslos en metal, sería uno, el segundo sería, pues es que, no sé, como encasillar este género, a mí me llama mucho la atención la música de diferentes partes del mundo, por ejemplo, la música de India que tienen instrumentos que aquí se consideran un poco exóticos, digamos, este, y otro tipo de escalas musicales, la música digamos de india, me llama, también por la métrica de tiempo que usan para percusiones, digamos, este tipo de música que es, ah, también la

música armenia, me llama mucho la atención, no sé si la. Es que, se llama, no me acuerdo de que país era, pero es justamente por estas partes de oriente, usan, este, guitarras, este, con escalas micro tonales y da otro tipo de sonido, se presta a otro tipo de escalas a las que aquí estamos acostumbrados a usar y ese tipo de sonidos me llama mucho más la atención. Eh, un tercer genero yo creo que sería, no sé, rock psicodélico, si está tranquilo.

15. ¿El escuchar tu género favorito de música te hace pertenecer a alguna tribu urbana?
¿Cuál? (**Preparar Tarjeta 5**).

M- A lo mejor se me podría identificar como alguien que escucha metal, pues yo creo que por las playeras o por la greña, pero pues, la verdad, sigo usando estas playeras porque. Hubo un tiempo en el que si me encantaba esa indumentaria, que justamente muchos lo, este tipo ha de ser metalero, hay trae la playera, trae todo de negro, pero pues como que ya, no he comprado otras playeras. Y como tengo una, cajones llenos de esos pue, lo uso pero no es como tal que me vista con el propósito de. Además no sé, me gusta la ropa negra, absorbo mucho la energía del sol y por eso calienta.

X- ¿Y qué significa tu tatuaje?

M- Ah, esta es la cruz egipcia, es el ank, significa vida y además me llama mucho la atención porque se parece mucho al oscilador de Tesla, no sé, este tipo de tecnologías exóticas de los antiguos que decían que ya tenían el conocimiento de lo que es la electricidad, porque la electricidad como tal está en la atmosfera, que se puedan diseñar aparatos para digamos, este, enfocarla y captarla. Como de hecho la torre de Tesla, o sea, ese era el propósito de, sacar energía inalámbrica, energía eléctrica inalámbrica, no como ahorita la tenemos que es en base a cableado, eso es lo que significa. Y el otro, generalmente está relacionado con la, no sé si llamarlo religión, pero digamos con el budismo, es el símbolo de om.

X- Bueno, ya me dijiste que sí, en un momento fuiste metalero.

M- Eh, sí, me gustaba.

X- Te gustaba y te ponías las botas y todo, de negro y todo.

M- Sí, pero uno suda mucho, más aquí.

16. ¿Alguna vez te has sentido discriminado? Platícanos ¿Cómo fue? Y ¿Dónde sucedió?

(Preparar Tarjeta 6)

M- ¡Ah, sí!

X- ¿Por qué razones sentiste esta situación?

M- A lo mejor porque, de hecho una vez se me hizo muy chistoso, este, estaba en una plaza, pues yo, soy mucho de dejarme el cabello largo, pues simplemente hice el movimiento de cabeza para sacudirme, porque ya tenía el cabello en la cara y un señor dijo, hay no me van a caer tus piojos. Es como que, y de hecho no me indigné, me dio mucha risa porque el señor era calvo y dije, pero pues, donde y se enojó más el señor. Esa vez y pues, otra vez entre familia.

X- ¿Si, por qué?

M- Pues, justamente porque, de hecho y le he dado razones a mi mamá para ella crea que, el hecho de estar en una banda significa que simplemente voy, tomo, consumo estupefacientes, es porque si lo llegue a hacer pero, pues eso era muy independiente a la música. Pero ella justamente creyendo que de eso se trataba, estar en una banda aparte de hacer música también se hacía eso, si era como que muy, al principio cuando empezaba a escuchar eso, no, no vas a escuchar eso, o no te va a juntar con ese tipo de gente, tus amigos no me gustan. A veces tenía razón, era gente que si se iba con esa ideología de, de que también significaba eso, pero pues si, entre familia en que no les gusta la forma en la que te ves y pues de repente, pues, uno cuando es joven empieza a ver qué le acomoda, que le gusta y de repente te ven con una apariencia radical, y eso no me gusta, como que me pica el ojo.

X- ¿Por ejemplo cuando te hiciste tatuajes?

M- No, ninguna madre actual, este, bueno, quien sabe, acepta eso de, con mucho gusto de, ¡ay, hijito, que bonito, llegaste con dos tatuajes! ¡Que padre! ¡Wow! Con estas perforaciones, ajá, no.

X- ¿Qué te dijeron cuando te hiciste tus expansiones?

M- Me las querían quitar, si para que se me cerrara, pero pues, no.

X- ¿Desde cuándo te hiciste las expansiones?

M- Ah, ya tiene como unos cinco años, si estaba muy joven.

X- ¿Estabas en la Prepa, más no, en la secundaria?

M- No, acababa de salir de la secundaria.

X- De la secundaria, entrabas a la Prepa. ¿Y tus tatuajes cuanto tiempo llevan?

M- Ah, estos apenas llevan un año.

X- ¡Ah sí, son recientes!

M- Son recientes, de hecho me los hizo una amiga, estaba practicando, no fue tanto que yo, de hecho, si quería tatuajes, pero, no era una prioridad y como ella quería alguien con quien practicar, yo le dije, pues va a ser gratis, yo quería un tatuaje, no espero la gran cosa pero, tampoco no tengo nada que perder.

X- ¿Te llamaban la atención los tatuajes en un momento?

M- Sí, pero, te digo, no eran prioridad, lo veía como algo estético y ya.

17. ¿Consideras que discriminas o has discriminado a otras personas? ¿Cómo sucedió y a qué se debe? (**Preparar Tarjeta 6**).

M- Lo hago todo el tiempo. Sí, pero la discriminación nos siempre es mala. A veces es parte de tu intuición diciéndote que eso o representa un peligro para ti o para los que te rodean, parte de tu comunidad. Generalmente uno escucha de discriminación de gente de una tez blanca contra gente de un tez oscura, pero yo la verdad siento un poco de aversión hacia gente digamos blanca, no, no les tengo mucha confianza, aquí el mexicano está muy acostumbrado a abrirles las puertas a quien ve que tiene un tono de piel, de hecho muchos se esfuerzan por tener la piel más clara, por parecerse a, pero yo la verdad le tengo mucha desconfianza de la gente de tez blanca, a pesar de que he conocido a varias, no de aquí, sino gente extranjera y pues sí, me han caído muy bien y todo pero aun así una discriminación un tanto de aversión hacia su etnia si no hacía que me generan desconfianza, por el hecho de ser extranjeros o contra gente digamos, si, gente homosexual. La verdad yo, los respeto pero en cierto punto si los discrimino porque, no estoy a favor de lo que ellos piensan y pienso que ellos no tienen una idea total de lo que,

qué es lo que está pasando aquí y también porque mucha de esta gente tiende a abusar de, sea relacionado también con la pederastia. Gente adulta homosexual que ves tu que esta con chavillos, un seños de 40, 30 años que buscan un chavillo de 15, 18 que igual, este un poco, con tendencia homosexuales, pero es un señor o sea, si, sean los dos homosexuales, pero eso es pederastia, eso está mal, o sea, gente que busca aprovecharse, siento un poco de, o sea, es diferente a la palabra repudio, tal vez. Pero, también porque hubo una experiencia personal ahí que influye en mi pensamiento así.

X- ¿Nos la puedes comentar?

M- ¡Ah, claro! Sé que esto va a sonar súper cliché pero esta una de estas estéticas y yo iba en la secundaria, una de las estéticas a las que yo iba a cortarme el cabello uno de los que atendía justamente era homosexual, o sea, si suena como, a cliché del clásico gay que corta cabellos. Sí, pero esta persona, haya ido como unas cuatro o más de cuatro veces a ahí a la estética. De hecho, ya iba yo solo a pesar de que iba como en la secundaria, pues, mi mamá, ten dinero vete a acortar el cabello, porque en la escuela pues no puedes ir con cabello, el punto es que pues yo, o sea, no tenía razones para pensar mal de esta persona, a pesar de que era homosexual simplemente me causaba incomodidad, no, ah, el problema fue que ya cuando te pasan atrás, para lavarte el cabello el señor se empezó a propasar me empezó a, darme el masaje de la cabeza, me empezó a tocarme los hombros d una manera un poco extraña y empezó como que a, yo sentía la forma en que me estaba tocando, pero como que oiga señor, ya no, este.

X- ¿Reaccionaste?

M- No, de hecho si reaccione ni siquiera me acabo de cortar el cabello de agarré y me fui. Sí, pero este señor ya se quería propasar. Sí, pero me empezó a tocar los hombros, o sea no fue tanto de usted es un maricón, no, o sea usted es un señor y yo soy un niño, ¿qué está haciendo?

X- Por esa experiencia es que tienes esa.

M- Ajá, y también por un caso muy reciente que lo explica mejor. Dos padres que este, pues a favor de, este, toda esta ideología de la homosexualidad a favor de la comunidad lgbt dejaron que su hijo se transvistiera y luego este niño fue noticia porque apareció, este, bailando en un bar gay, un niño y le aventaban dinero, no tiene mucho la noticia,

tiene como unos dos meses me parece, sí, eso fue en los Estados Unidos. Tú escuchas cosas así y dices, eso ya es degeneración, no estoy en contra de la homosexualidad, porque la homosexualidad ha existido desde antes, desde hace mucho, estoy en contra del grado de degeneración a la que se está llevando esto, porque tú ves las marchas del orgullo gay y dices, oye, eso es degeneración. O sea, si tú ves a dos heterosexuales haciendo eso en público y dices, oye, eso aquí no, es por eso, por la degeneración.

18. ¿Cuáles son las cosas que te gustan de vivir en la Ciudad de México o en el Estado de México?

M- Me la pones muy difícil, yo creo que simplemente la facilidad de acceder no sé, a, servicios ya sea servicio médico, u obtener bienes como, pues, tienes la comida, los mercados, este, supermercados, este, solamente eso que tienen pues, fácil acceso a este tipo de cosas, de ahí en fuera, no me gusta la gran ciudad, estoy atrapado aquí.

19. ¿Cuáles son las cosas que te gustan y cuáles son las que no te gustan de vivir en México?

M- Lo que no me gusta de vivir en la Ciudad de México es uno, últimamente se habla mucho de sobrepoblaciones, el tema de moda de hoy en boca de todos, pero lo que no vemos es que México como tal es un lugar gigante, grandísimo en comparación a otros países, el problema, el por cual nosotros pensamos que esta sobrepoblado es que todos estamos, digamos que todas las poblaciones se enfocan, la republica es centralizada, todo el mundo, no solo a la Ciudad de México sino se va a las principales ciudades ya sea Monterrey, a, se van a centros urbanos y a todo este conglomerado de gente pues, digamos, coexistir en un espacio tan reducido como es en la Ciudad de México, pues nos da la impresión de que esta sobre poblado el país en general, sino que no son solamente las ciudades, sería lo que me molestaría, yo creo. La sobrepoblación de las ciudades, o sea, todo mundo viene a la Ciudad de México a pasear, ya sea por el trabajo, por los servicios. Otra cosa que no me gusta es la contaminación de aquí, o sea, tú ves, tu sales un poco de la ciudad, digo, no tienes que salir mucho simplemente vas por la carretera de Cuernavaca o ya llegando al Estado de México y ves la nube café grisácea de contaminación y dices, wow, todo eso me estoy fumando y en cima tiene la gente la indecencia de todavía fumar a dentro de toda esta nube de cochinas es como de, ah. Otra cosa que no me gusta es la inseguridad que ahí aquí, digamos que porque es, triste de como ves, simplemente es vernos unos contra otros. Pues, la gente que asalta es, no es diferente a ti, no es de otro

estrato social, es igual, es sociedades, como tú, solamente está en situaciones de más carencia que los han llevado a esto porque pues, sufrieron de otro tipo de educación, y digo sufrieron porque pues, ese tipo de ideología que les inculcaron en base a la violencia, en base al trauma entonces, los llevó a hacer esto y también no es gente que tenga mucha conciencia, pero quiérase o no están igual que tú, no digo igual, igual, pero, igual en la misma sociedad y es o que me entristece, que es sociedad una contra otra.

D. Participación social y política

20. ¿Estás de acuerdo con las políticas del nuevo gobierno? **(Preparar tarjeta 7)** ¿Por qué?

M- No.

X- ¿Por qué?

M- Mucha gente ovacionó a Andrés Manuel López Obrador diciendo que iba a ser el cambio verdadero, pero lo que nadie se dio cuenta, de hecho, ni siquiera la gente que lo repudiaba, decía, no, con Andrés Manuel todo se va a venir al carajo, y que terminaron votando por él. Algo de lo que no se dieron cuenta, es que, básicamente orillaron a que toda la gente votara por AML, porque fue un desgaste, o sea, candidato, tras candidato, tras candidato que no cumplía que hacia esto y pues este señor ya tenía tiempo pues, postulándose y pues la gente dijo, no pues, yo creo que no hay de otra, ya votamos por este y por este, al final por este, vamos a, es la buena. Otra cosa es que la gente no ve el pasado de este señor que estuvo en el Partido Revolucionario Institucional, o sea, él lo que hace también con, se mantiene del Erario, igual y las propuestas de campaña, pues, igual, yo las veo como todo político que al final de cuentas, eh, pues, yo propongo, este yo les propuse que se iba a hacer esto y lo otro, pero pues, hójole, que creen, ya no se va a poder, que hay que ver presupuesto y todo y además, algo que nadie ve es que cada gobierno es una continuación del otro desde la imposición, apenas lo leí, fue la tarjetita que me diste, del neoliberalismo, desde que se impuso aquí en México con los tratos que hicieron con el Banco Mundial se ha seguido una agenda de vender al país básicamente, desde que las, este, empresas paraestatales pasaron a ser de capital privado a que los recursos de la nación ya fueron totalmente vendidos, o sea, ha sido como que,

básicamente un gobierno termina, empieza otro, pero básicamente sigue la misma agenda, es algo que la gente no ve y la gente sigue creyendo que va a ver un cambio siendo que no, este, los candi, son candidatos que nos llegan, son las opciones que nos dan a elegir, es como de, elige, te vamos a meter estos dos objetos por el ano, uno es una varilla de fierro oxidado, el otro, es un palo astillado, pero tienes, ere libre de elegir, ¿Cuál quieres?, pero pues las dos, este, te van a doler, así lo veo, en los gobiernos.

X- En este caso son algunas de las acciones que he estado empleando este nuevo gobierno o ha tenido. ¿Conocías por ejemplo la cancelación del nuevo aeropuerto?

M- Si pero ya se había gastado, o sea, en la construcción, ya iba, o sea, a pesar de que estaba rezagadisimo, ya iba, iba, pero pues, de todo lo que se gastó ahí, para donde fue a parar y todo se vio reflejado ahí, se invirtió, pero pues, ya se lo transearon, okay, ahora, creo que era Santa Lucia creo, ya, ya, ya, ya no me entere porque iba a ser en Texcoco, luego, me entere que hubo todo un desmadre ahí y que le quitaron varias tierras a muchos, no le di un seguimiento a la noticia. Luego que Santa Lucia, luego que no, o sea. Pero quiérase o no es presupuesto, presupuesto, dinero, dinero, dinero, y a donde va todos eso, y no veo, solo veo que es un despilfarre, pero como tal, este.

X- ¿Estarías en desacuerdo de la cancelación o a favor de la cancelación?

Es que, para este punto ya es, como de, ya estabas, después de todo lo que se invirtió y se tardaron en construir ese, ahora lo vas a cancelar y vas a empezar otro, y el mismo rollo del otro, no puedo dar la verdad una opinión, porque ninguna de las dos quede, pues, siento que sería beneficiosa, no.

X- ¿Tú qué opinas sobre la construcción del Tren maya?

M- Pues, realmente no estoy muy bien informado, pero, digo, los, lo que me preocuparía sería los lugares por donde pase, es este, deja tú, el dinero que se va a invertir en él, tendrá alguna repercusión contra, este, el ambiente. Sabrá, de por si, México a pesar de ser uno de los países más ricos en cuanto a recursos y diversidad de, este, especies tanto de animales como frutales, este, no, no, no lo respeta. Me ha tocado ver, en Huatulco por ejemplo, lo que han hecho, tú vas un año, vas otro y tú ves totalmente deforestado, pero ya hay un nuevo hotel. Y ahora con la construcción del tren maya pues, creo que si va a

pasar por zonas, este, que básicamente son tierras, este, tierra virgen, entre comillas, pero no sé cuál sea el impacto ambiental, este, entonces eso es lo que me preocuparías.

X- ¿Por la construcción de la Termoeléctrica en Morelos?

M- No estoy informado sobre esa, ahí si no te pudiera dar una opinión objetiva.

X- Sobre las becas de capacitación para el autoempleo para jóvenes?

Pues, no había escuchado como tal esas, pero, yo había escuchado, se les va a dar becas a, tanto como a quien esté estudiando, como a quien no esté estudiando y todo esto. Pues, habría que ver que realmente sea cierto y también, este, cuáles serían los requisitos para obtener ese tipo de becas.

X- ¿Y para la creación de nuevas universidades?

M- Esto se me hace una tontería. Yo primero quisiera ver que realmente invirtieran en las universidades actuales, porque yo siendo estudiante la UNAM, pues, la veo muy deficiente. Con decir que, en la Facultad de Filosofía y Letras ni siquiera tienen servicio médico, o sea, no tienen ni siquiera un cochino botiquín, por si hay una emergencia, o sea, así de deficiente esta, o sea, las instalaciones, no solo de Filo, a la mejor hay partes cuidadas como, no sé, los anexos, están un poquito pues ya, más cuidados, pero. No hay ahí hay partes de la universidad que si están demasiado descuidadas. Ahorita, no tenemos, este, biblioteca en Facultad de Filosofía y Letras. Hay todo un problema ahí de que, pues se supone que estaba en remodelación, pero pues ya tardo, este, o sea, no. Es como de, cada año que entran estudiantes pues, se donan, hay muchos que donan, pues sí, para invertir en la universidad, no se ve reflejado.

21. ¿La última noticia que revisaste, en qué medio fue?

M- La última noticia, así trascendental, que me haya marcado.

X- ¿Sí, o no sé, qué hayas leído o escuchado?

M- Lo último que le estaba dando seguimiento son las protestas en Francia de, con el gobierno justamente, de los chalecos amarillos, también de, pues, este conflicto que sigue habiendo, que sigue, todavía está muy latente de Israel con países de medio oriente,

llámese Siria o lo que ahorita hicieron, Palestina ya básicamente lo anexaron, ya es suyo. O sea, esa son las últimas digamos que noticias.

X- ¿Y nacionales?

M- Nacionales. Ah, pues, justamente, ya que lo tengo cerca, fue en CONAGUA, me sorprendió un poco, el incendio, quien sabe hacen este tipo de cosas, por ejemplo en PEMEX, cuando quieren desaparecer ciertos archivos. También lo de la erupción del Popo. Yo creo que sería lo más reciente.

22. Esta última noticia, ¿la buscaste por tu propia cuenta o la encontraste por casualidad?

X- ¿Estas, en donde las escuchaste o en donde las viste, porque medio te enteraste de estas noticias?

M- Radio, periódicos, digo luego si me paro en los puestos de revistas y me pongo a ojear los periódicos.

X- ¿Y qué periódico es el que te llama la atención?

M- Regularmente no tengo solo uno, generalmente comparo varios periódicos.

X- ¿Cuáles comparas?

M- Este, Milenio, Reforma, Excélsior, pero pues, sé que la mayoría tienen ahí detalles omisos, detalles, que sí, no pero que ya cuando comparas, ves que quitaron, que pusieron, pero sí. Generalmente trato de tener diversas fuentes de una sola noticia para tener un panorama más amplio.

X- ¿Y televisión me decía también, no?

M- No, este, radio.

X- ¿Por ejemplo, en que noticiero o que estación de radio?

M- Este, MVS, pues, ese lo escucho generalmente por mis padres, luego están escuchando radio y, digo, a mí no me gusta porque, no sé, hay demasiada desinformación actualmente, digo, se dicen muchas mentiras.

X- ¿Esta última noticia, tú la buscaste o fue casualidad?

M- ¿Cual, la del Popo? Esa si fue casualidad, o sea, tanto en YouTube y estos canales, digamos de, pues se actualizan y ya tienen sus canales, ahí te aparece el video de, ve, mira la última erupción del Popo. Luego te llegan unas noticias, este, Popocatepetl, este.

Luego vas pasando por el puesto de periódicos y ahí está. Pues como no me voy a enterar si aunque yo no quiera, me lo encuentro en todos lados.

E. Oportunidades y desventajas sociales

23. ¿Cuáles consideras que sean las 3 principales ventajas y desventajas de ser mujer/hombre joven?

M- Las desventajas de ser hombre. Bueno, mucho se habla de la violencia hacia la mujer, pero bueno, los que somos más propensos a sufrir violencia, pues, somos los hombres. De hecho, estadísticamente los hombres son los que más mueren en este tipo de crímenes ya sean secuestros, asalto, son como que con más violencia se, si, más violencia hay.

X- ¿Y hombres jóvenes como tú?

M- Pues, sí. Otra desventaja que podría ser, justamente. ¿Me dacias hombres jóvenes de mi edad, digamos?

X- ¿Ventajas y desventajas?

M- Ventajas, es que realmente no puedo pensar en una ventaja, como que, no.

X- ¿No crees que tengas tú como joven una ventaja?

M- ¿A nivel sociedad o?

X- Sí.

M- Sí, es que a nivel sociedad, no, no, no veo ninguna ventaja. A la mejor puede, una ventaja de ser un hombre joven de mi edad pues yo creo que vitalidad, pero a nivel social, pues. He escuchado así como mencionas pero en programa de becas, programa para esto lo del INJUVE se llama esta cosa, o sea, de que hay varios programas justamente enfocados para ayudar a si, jóvenes, y no son solo hombres sino también mujeres, pero

pues sí, pero no sé qué tan efectivos sean estos programas como para decirte, ah, unas ventajas que nos dan los programas, la verdad, a mí, yo no sé.

X- Ahora que me lo comentas, ¿antes era más fácil ser joven o tenían más ventajas, antes, uno años antes o ahorita que tu esta joven?

M- Yo en realidad veo el panorama casi igual, no hay mucha diferencia.

24. Cuáles son los 3 principales problemas a los que te has enfrentado por ser mujer/hombre?

M- Problemas, pues creo que simplemente la violencia.

X- ¿Y hombre joven, por ejemplo los empleos?

M- Pues, a los empleos, yo ya sabía a lo que me abstenía o sea, eran empleos, el ayudante general siendo hombre y teniendo solo secundaria iban a ser empleos de alto desgaste físico. Bueno, de menos no fue ser cargador.

25. ¿En tu opinión, el dinero y la apariencia son más importantes que el esfuerzo y la dedicación para lograr el éxito en la vida? ¿Por qué lo crees así?

M- No, el dinero como tal no tiene valor alguno, solo es un medio, sí, es un medio para lograr algo. Si haces del dinero tu propósito, está totalmente vacía, no tiene sentido, de hecho el dinero si ahorita mismo perdiese su valor y tuvieras una tonelada aquí mismo, no te lo puedes comer, no lo puedes beber, no puedes construir un hogar con él, no puedes tener una familia con él, como tal con el dinero solo, a lo mucho te sirve para hacer una fogata en la noche. Y depende de cual sea la definición de cada uno de éxito en la vida. Para alguien éxito en la vida, puede ser eso, basarse en amasar grandes cantidades de dinero, de bienes materiales, para alguien puede ser simplemente, pues, ejercer la profesión que se, que justamente lo llena como persona o tener una familia, o sea digamos, cada quien tiene su propia definición de éxito en la vida.

26. Entre las cosas buenas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida?

(Preparar Tarjeta 8)

M- De las cosas buenas yo creo que sería estudiar, invertir y asociarse con, no solo con amigos , si no con más personas que te puedan, o sea, no abusen de ti, si no, que a lo

mejor si obtengan algo al asociarse contigo, pero a la vez tu obtengas, o sea, digamos, un gana, gana reciproco.

27. Entre las cosas malas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida? **(Preparar Tarjeta 8).**

M- Pues, no sé si se consideraría robar si le robas a otro ladrón, es que no sé, a la mejor robar. Digo, no tengo como tal un concepto tan abrupto de lo que es la moralidad, así que, robar sería una, si, robar nada más.

28. ¿Tienes amigos ricos, poderosos o influyentes?

M- Pues, como tal influyentes, no pero si conozco gente que tiene, pues, digamos sí. Hay, como lo digo sin ser tan, si, o sea, si tiene recursos digamos más allá de. Sí, si tengo, uno de ellos su padre es dueño de varios edificios que, de esos edificios que rentan para oficina, sí. No, no departamentales, solamente para oficinas, si, si tiene, de hecho no son de aquí.

X- ¿De dónde son ellos?

M- Son de descendencia inglesa.

29. ¿Cuáles son los beneficios de tener esas amistades?

M- No, porque de hecho, bueno, regresando a este ejemplo, yo a esta persona cuando la conocí, no sabía de ese trasfondo digamos, de su vida y de hecho el, este, pues vestía muy modesto, o sea a pesar de que si tenía los rasgos de una persona extranjera era güero, de ojos azules y todo siempre vestía, siempre lo recuerdo, es uno de los ejemplos que uso mucho para la modestia, siempre la misma sudadera roja, el pantalón azul y las mismas botas y todo el mundo decía no pues, güero vende quesos, pues no ha de tener. Pero una vez que me invitó a su casa fue cuando, ¡wow! Y ya me enteré de todo eso. Pues, yo nunca lo busqué con tal de que, y ni cuando supe.

X- ¿Tú crees que traiga beneficios para ti?

M- Sí, sí creo que puede traer beneficios para uno, a la mejor si estás pasando una situación difícil económicamente, te pueden ayudar, claro, si son amigos, ¿Por qué no? o a la mejor.

X- ¿Te invitó algo?

M- ¡Ah, sí, varias cosas! De hecho me.

X- ¿Qué te invitaba?

M- Pues, digamos que tenía una gran, toda un sala de licores exóticos y vario vinos y, elige el que quieras, me pude quedar a dormir ahí algunos días, igual a comer y al final, gracias.

30. ¿Crees que hay algo bueno en la pobreza? ¿Cuáles puedes mencionar?

M- ¿Pues, que tipo de pobreza? Pobreza digamos así. Ah, pobreza de, soy carente de recursos.

X- ¿Como tú la percibas?

M- Pues, digamos, ese tipo de pobreza en donde no tienes para comer, este, en donde en realidad no tienes un lugar para dormir, pues, ¿Qué puede haber de bueno en ello? Pues creo que lo único bueno que podría haber es que te obliga a luchar, o sea, no te quedas en una situación de conformidad. Luchas pero porque estás obligado a hacerlo y eso no es muy bueno, pero no le veo mucho de bueno, siendo que no tendría por qué haber ese tipo de pobreza.

31. ¿Crees que hay algo malo en la riqueza? ¿Cuáles puedes mencionar?

M- Sí.

X- ¿Cuál?

M- Algo parecido a este dicho que tiene el poder, lo podría aplicar con la riqueza de, el poder corrompe, el poder absoluto corrompe, igual la riqueza siento que llega a un punto que corrompe a la gente y simplemente quieres amasar más, más, más, más y sin ninguna razón y sin darle ningún uso.

32. ¿Crees que algunos jóvenes como tú, tienen más ventajas y oportunidades? ¿Cuáles ventajas? ¿Cuáles oportunidades?

M- Pues, ventajas y oportunidades no, porque haciendo referencia a la situación laboral actual, por ejemplo, mis padres, todavía tuvieron un contrato laboral un poco más justo, todavía había jubilación, habían más prestaciones y era un contrato digamos, es que los

contratos actuales ya no hay jubilaciones y son de renovación mensual o si no es que, si, mensual o creo que cada cuatro. Pero el punto es que pasando ese, si no renovaste contrato, adiós, No es como ellos que pues, tenían el contrato, no los podían correr así como así y ahora sí. Digamos en la situación laboral pues no veo ventajas. Situación educativa pues, o sea, viendo cómo está la calidad de las universidades hasta de los mismos profesores yo podría decir que, o sea, si hay profesores muy buenos pero siendo general, no, no hay mucha calidad, lo único que te están enseñando es a seguir reproduciendo ese mismo sistema mediocre y por eso te digo que tenemos profesionistas mediocres. No tengo un panorama muy positivo.

33. ¿Has podido aprovechar las oportunidades que se te han presentado?

M- Pues, si y no, o sea, uno aprende en base a sus errores y pues, y hay veces en las que, se me fue.

X- ¿Por ejemplo, que oportunidad te hubiera gustado haber sabido aprovechar?

M- Pues, oportunidades laborales, este. Se me ofrecieron trabajos y pues, en el momento no necesitaba dinero, no necesitaba trabajo, y fue como de, este, pues el clásico favor de, pues te puedo meter a trabajar aquí, de rápido, pues yo no necesitaba en ese momento trabajo, no necesitaba dinero y lo decline, entonces ya después, si necesite dinero, si necesite trabajo y fue como algo, ah no, ya no se puede.

34. ¿Por qué crees que algunos jóvenes como tú tienen mejor vida?

M- No creo que tenemos mejor vida, de hecho, yo veo que la salud, este, va en un grado degenerativo, generación con generación, yo veo gente más enfermiza y no solo me tengo que ver a mi o a chicos de mi edad, si no a mis hermanos, tengo hermanos menores y puedo ver que sí, su desarrollo es un poco más carente en cuanto a cuestiones de salud y cuestiones físicas.

X- ¿Cuántos hermanos tienes?

M- Dos.

X- ¿Son más grandes o más chicos?

M- Más chicos

X- ¿Cuántos años tienen?

M- Mi hermana tiene 18 y mi hermano tiene 9.

X- ¿Que está estudiando la mediana?

M- Este, va a entrar a la universidad.

X- ¿Y qué quiere estudiar ella?

M- Creo que era química, tiene que ver con alimentos, no me acuerdo. No sé si es química en alimentos, no sé, algo parecido.

X- ¿Y tú hermanito?

M- Él va en la primaria.

35. ¿Cuáles son los problemas que podrías arreglar con tener dinero?

M- Pues, ¿problemas míos?

X- En General.

M- En general, problemas. Pues, supongo que, si yo fuera alguien que tiene cinco tarjetas y le debe a Electra y a Coppel, pues, solventar deudas. No sé, teniendo dinero uno sí, porque conozco mucha gente que se endeuda a lo bruto y sigue y sigue y sigue. Pero pues, si uno de los problemas teniendo yo dinero si sería solventar deudas, otro, pues, no sé, pues si, básicamente pagar deudas o tener cosas útiles. Como por ejemplo, en vez de seguir gaste y gaste en alimentos, este, por que no tienes tu propio huertecillo, o sea, regresar un poco a lo de antes, no sé, a lo mejor no tengo un establo, una vaca, pero tengo gallinas y estas gallinas aunque sea huevos y ya cuando la gallina este vieja la hago en caldo y ya, comida. Me hago autosustentable digamos, en cierto punto.

36. Desde tu perspectiva ¿quién tiene mejor trabajo? (**Mostrar Tarjeta 9**)

M- Pues, este, te podría responder que quien tenga una palanca dentro de la empresa, mejores influencias, pues si, quien tenga mejores influencias ahí, quien hasta cierto punto sea inteligente para moverse y socializar con la gente. Pero si tengo que elegir de aquí, pues por el pensamiento digamos del mexicano que realmente le abre las puertas más a un joven blanco.

X- ¿Por qué crees que le abran más fácil las puertas a él?

M- O hasta últimamente podría decir que un joven oriental menos a un joven moreno o un joven indígena. O sea, pues, no sé, porque este odio digamos a, es como un odio a ti mismo, un odio a tu propia cultura y a quien más te parece, eso es lo extraño, un repudio.

37. Desde tu perspectiva ¿quién va a las mejores escuelas? (**Mostrar Tarjeta 9**)

M- Pues, no sé, este, pues he visto a, pues es que depende de los recursos que tengan, porque pues yo he visto a jóvenes blancos en escuelas públicas.

X- ¿Y quién regularmente para ti, desde tu perspectiva tienen los recursos?

M- Es que también he visto morenillos, o sea, de mi tono y tú dices, no se ve que tengan, o sea, por rasgos étnicos `pues, que tengan, pero pues sí, te enteras que su papá es tal persona y tienen dinerote y órale a la escuela, pero pues, tendría que decir que un joven blanco o cualquiera que no sea moreno o indígena.

38. Por lo que has visto ¿los jóvenes blancos /güeros tienen más oportunidades que otros jóvenes? ¿Por qué crees que sea así?

M- Pues, es como este desapego a, este odio a, bueno, parece odio a tu misma cultura, de ábrele las puertas a un extranjero, pero con los tuyos, a ellos ponles el pie, eso nunca lo he entendido, hay que decir que por eso creo que pues a la mejor socialmente una persona de tez blanca o te repito, no solamente de tez blanca, si no alguien que tenga rasgos extranjeros tendría más oportunidad, que un apersona si, de los rasgos de aquí, característicos.

39. ¿Tú crees que los jóvenes indígenas o los negros son despreciados por otros? ¿Por qué crees que sea así?

M- Pues sí, siempre hay desprecio entre nos otros, digo, a lo mejor hasta ellos mismos, o sea no entiendo mucho la pregunta.

X- ¿Crees que jóvenes indígenas o negros son despreciados por otros?

M- Ah, por otro tipo de etnia, digamos.

X- ¿Si, por otros, otras personas?

M- Pues, más que nada los indígenas, hasta si, de hecho estos son los que más chistes hay de indios, de negros, pero siento que sí, así ya con más, hasta cierto repudio o asco, yo he sentido que hay un desprecio mayor, en su mayor parte a gente que tiene características indígenas.

X- ¿Más que a los negros?

M- Sí.

40. ¿Los jóvenes güeros son más guap@s o más inteligentes?

M- No, he conocido súper estúpidos, súper feos y llenos de acné por todos lados, una pizza de peperoni y se les ven más justo por su tez.

41. ¿Cuál de estas personas podría ser tu pareja ideal? **(Mostrar tarjeta 1 de acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado)**

M- Es que yo la verdad no me puedo basar en una apariencia, ni por tonos de piel, ni por su, físicamente su cuerpo sea estético. Me he encontrado con gente que es atractiva y con gente que no, pero lo que marca la diferencia es que realmente pueda tener una, sea afín con esa persona, pueda tener una conversación, porque me ha tocado estar con gente que si es atractiva pero es como de, no puedo pasar de un tema común contigo y hasta, ya no saben de qué hablar y me quieren hablar de, ah, ya viste la serie tal, o el partido del equipo tal, o viste la película tal, el chisme de su círculo social y es como de, ah. Eso no me interesa.

X- Regularmente, dime la novia, tiene que ser por característica físicas. ¿Entonces, una característica física que tenga o deba de tener de una chica que te guste? ¿O descríbeme como a la, a tu pareja ideal? Así si existiera. Que tenga que ver con características físicas. ¿A ver, descríbemela? ¿Cómo la ves, que tal si yo la veo diferente? ¿Cómo es ella, físicamente?

M- Cabello negro, tez moreno clara, pues la estatura no me importa mucho, de hecho, he tenido parejas que han sido más altas que yo y yo no soy un hombre muy alto, creo que apenas y le pego al 1.69, pues sí, procuro que sea gente que se cuide, que no lleguen al grado de desnutrición, que no lleguen a estar obsesionadas con su estado físico, pero sí que se cuide, que se vea saludable. Yo trato de hacer eso y creo que es justo buscar a

alguien que también y que también se cultive, digo, eso ya es. Busco eso que como yo me cuido, cuido mi salud, alguien que también se cuide. Que digas se ve, no se ve exageradamente bien, pero se ve que está sana. De hecho eso atrae biológicamente, alguien que es sano, porque, pues el propósito de esto es, engendrar más.

42. ¿Cuál de estas personas definitivamente no elegirías cómo pareja? **(Mostrar tarjeta 1 de acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado)**

M- Pues, no sé, veamos quien tiene más, pues, diría la F porque parece niño. Que tiene rasgos masculinos.

X- Te gustan muy femeninas.

M- Pues sí.

43. ¿Para conseguir un empleo, crees que te irá mejor que a tus padres? ¿Por qué?

M- No.

X- ¿Por qué?

M- Retomando lo que te decía de los nuevos contratos laborales, esa es una razón muy fuerte, por la que creo que no, yo ya mejor.

44. ¿Hablar una lengua indígena la consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué?

M- No, no un empleo, no. No, aquí en México, no.

X- ¿Por qué?

M- Pues, porque este tipo de gente ha asido relegada por casi la mayoría de hecho, es muy difícil que les den empleo, de hecho ellos son obligados a tener que hablar el español, ellos no son funcionales si no hablas español y solo hablan su lengua, su lengua materna. Así que no siento que el hablar su lengua, a la mejor si yo quiero aprender algo de ellos si me sería muy útil.

X- ¿A ti por ejemplo, el hablar una lengua indígena te ayudaría para encontrar un empleo?

M- No, a mí no, no creo que me ayude la verdad.

X- ¿Por qué razón?

M- Te preguntan generalmente ¿habla inglés? Este ¿habla francés? O hasta portugués, pero una lengua indígena, aquí no, es demasiado relegado, no.

45. ¿Hablar un idioma extranjero lo consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué?

M- Pues, generalmente, si, para lo empleos a lo que yo busco o los que he tenido acceso, si, digamos porque este tipo de trabajos busca hacer contratos con ese tipo de gente extranjera o hasta en el mismo restaurante, venís gente que hablaba inglés y ¿quién sabe hablar mejor? ¡Tú!, ah pues ve, atiéndelos.

46. ¿Cuáles son los 3 mejores lugares a los que has ido a divertirte o de vacaciones?

M- El estado de Yucatán sería uno, no la zona hotelera no cuenta, Oaxaca en Huatulco, como tal Oaxaca pero diría Huatulco, me encanta mucho Huatulco y me divertí en San Luis.

X- ¿San Luis Potosí?

M- Ajá.

X- ¿Qué te gusto de San Luis Potosí?

M- Como tal, no cosas de, características de la ciudad, me callo mejor la gente de allá, de hecho me fui de tour con mi banda, tuvimos unas fechas por ahí y había un chico que tenía también su estudio, su banda y nada más porque, ah, pues, justamente fue al bar al que fuimos y pues le gusto yo creo que la música y solo por eso nos dejó quedar a dormir en su estudio. De hecho, no teníamos donde quedarnos, sabes, nos íbamos a quedar a dormir en la camioneta y haber quien hacia guardia, porque pues, traíamos instrumentos a ver si no nos daban baje y pues, muy hospitalario. Pues, no solo fue quedarte a dormir había fiesta justamente ahí en el estudio, como tipo su casa y fue, si ya están muy cansados ahí está el baño, ahí esta todo, el refri, pero si se quieren unir a la fiesta, pues. Yo me quede un ratito y ya luego me fui.

47. ¿Cuáles son los 3 lugares nacionales o extranjeros a los que te gustaría ir a divertirte o de vacaciones?

M- Pues, extranjeros, me gustaría conocer mucho pues, esta parte de Nepal, también India, también me gustaría ir a Irán, a Palestina, bueno lo que queda.

X- Medio oriente.

M- Medio Oriente justamente, me gusta mucho allá, Egipto sería.

48. ¿Crees que el matrimonio te ayude a mejorar tu vida económica y social? ¿Por qué?

M- Pues, si vemos al matrimonio como una mancuerna, pues, digamos un tratado, un apoyo mutuo, sí. O sea, si los dos ponen de su parte, si, si, si creo que pueda ser un gran apoyo.

49. ¿Te gustaría vivir en el extranjero? ¿En dónde? ¿Por qué?

M- No lo sé. México tiene muchos lugares aun, este, no muy habitado y muy bonitos a los cuales yo me podría asentar, pero lugares también en el extranjero. Es que ya, todo tiene dueño, por más que veas solo ese pedazo de dueño, ya, es de alguien, porque, no lo sé la verdad.

50. ¿Cómo sería la pareja ideal para ti? (Aspectos físicos como color de piel, ojos, complexión, altura, y otros detalles estéticos; nacionalidad).

M- Cabello negro, tez moreno clara, pues la estatura no me importa mucho, de hecho, he tenido parejas que han sido más altas que yo y yo no soy un hombre muy alto, creo que apenas y le pego al 1.69, pues sí, procuro que sea gente que se cuide, que no lleguen al grado de desnutrición, que no lleguen a estar obsesionadas con su estado físico, pero sí que se cuide, que se vea saludable. Yo trato de hacer eso y creo que es justo buscar a alguien que también y que también se cultive, digo, eso ya es. Busco eso que como yo me cuido, cuido mi salud, también se cuide. Que digas se ve, no se ve exageradamente bien, pero se ve que está sana. De hecho eso atrae biológicamente, alguien que es sano, porque, pues el propósito de esto es, engendrar más.

F. Jóvenes e inseguridad pública

51. ¿Alguna vez has sido víctima de algún delito o delitos?

M- Sí.

52. ¿De qué clase de delitos has sido víctima y en qué lugares sucedieron? (Que mencione primero el delito y en qué espacio sucedió, calle, camión, hogar, etc.; también si puede recordar colonia, municipio o alcaldía, y así sucesivamente si ha sido víctima recurrente de delitos).

X- Podrías platicarnos donde fue, como fue.

M- Uno, o de todos los que. He sufrido de atracos, la fortuna que no han sido con pistola, pero he tenido digamos, a su vez la mala suerte de, la mala suerte de que han sido entre varias personas. Uno de ellos fue por mi casa, una cuadra antes de llegar justamente, pues, se paró uno de estos taxis pirata que nada más es el clásico carrito blanco que ahí tiene el letrero de taxi, se bajaron cinco sujetos y me quisieron quitar el celular, lo bueno que no traía objetos punzocortantes, solo fue.

X- ¿Te tocaron, te pegaron?

M- Ajá, me quisieron agarrar, lo bueno fue que me pude zafar, nada más me lleve unos cuantos golpes y lo único que me quitaron fue los audífonos.

X- ¿Cómo te zafaste, te echaste a correr?

M- No, tire golpes igual, la adrenalina ayuda, justamente, no sentí hasta que ya, después de una hora ya sentí los golpes que me había llevado. Igual otra ocasión, estaba, es por eso que no me gusta salir mucho a fiestas este. Pues, salimos a altas horas de la noche, eran como las 2 digamos, de la madrugada, íbamos al OXXO a comprar refil de bebidas y pues, nos sorprendieron a fuera del OXXO y nos llevamos igual una buena golpiza.

X- ¿Eso en donde fue, lo de?

M- El primer caso fue Estado de México y el segundo fue, cerca de metro Normal.

53. ¿Levantaste alguna denuncia? (Si responde que **NO** preguntar por qué no levanto denuncia, si responde que **SI** preguntar en qué concluyó la denuncia)

M- No.

X- ¿Por qué?

M- El sistema aquí no funciona, la verdad te la hacen, no le va a dar seguimiento a tu caso, este, viendo como son las autoridades, y me ha tocado, a la mejor yo no levante una denuncia, pero acompañe a una persona que fue a levantar una denuncia que tuvo con una pareja, justo por violencia y al final a esta persona no le dieron seguimiento, el otro tipo se fue prácticamente impune, no hizo nada, nada mas era ir, ir y contar nuevamente la historia y revivir los hechos y al final no pasó nada.

G. Lugares de diversión y dispersión

54. ¿Conoces los lugares de diversión o para pasar el tiempo que hay en tu, municipio o alcaldía? ¿Cuáles son?

M- No, no salgo mucho por allá.

X- ¿Por qué no los conoces?

M- No me llaman la atención. Digo, si quisiera tomar mejor invito a unos cinco amigos a mi casa, entre todos compramos algo de licor y, o depende de lo que queramos hacer, alguien trae una bolsa de estupefacientes, hierva, y es mas barato, digo, te quieres drogar, quieres tomas, digo, mejor hazlo en casa es mucho más barato, no pagas el iba de los. Bueno es que hay lugares que aparte te cobran el iba de, no viene en los precios de la carta y al final qué pides la cuenta, ah, que, está el iba, órale.

X- O sea tú me está diciendo desde el principio que consumen, consumes desde ya rato, no.

M- ¿Qué es lo que regularmente consumes como estupefacientes?

M- Ah, no, eso como ejemplo pero no, llegue a consumir, sí, pero en su actualidad no.

X- ¿Qué era lo que consumías?

M- Simplemente salvia, mariguana, elsdi (acido) pues, si fue lo único de ahí en fuera, no me llamo la atención lo demás.

X- ¿Por qué no te llamo la atención lo demás?

M- Porque era, yo tuve amigos que consumían, este, mdea, cocaína, cristal y pues, ver a ellos fue suficiente.

X- Tu dijiste esto no es para mí.

M- No, no, me quiero levantar después de una buena, no, no me quiero levantar a las 3 de la mañana sangrando de la nariz, no, no, gracias. Sí, es que después de los bueno lineaceos de, si de coco cristal, luego. Muchos se despertaban a las 3, 4 de la mañana me tocaba ver, ahí con rastros de sangre en la nariz y era, wow, no gracias. O te dañaban los nervios, así de wow, no, no quiero eso.

X- Por los efectos colaterales.

55. ¿Acudes a pasar el tiempo en estos lugares? ¿Con qué frecuencia?

56. ¿Por qué no conoces este tipo de espacios?

57. ¿Conoces los festivales, fiestas, carnavales, ferias u otros eventos culturales que se organizan en tu municipio o alcaldía? (Si responde No, preguntar por qué; si responde SI, preguntar por cuáles son y con qué frecuencia asiste)

X- ¿Conoces por ejemplo, las fiestas que se hacen allá en Ciudad Azteca, las fiestas que se hacen o las festividades?

M- Llegue a escuchar de los eventos que hacían en Musquis, pero solo fui a uno, pero no me gusto.

X- ¿De qué se trataban?

M- Era de esos eventos que en las cercanías del metro ahí te metías entre calles, pues si, justamente en casa y no, en un terrenillo y ahí ponían la carpa y había bebidas y había drogas y chicas. Pues básicamente era ponerte imbécil ahí, disque un rato, yo no le veo lo divertido.

H. Rutas de trabajo, estudio y otras actividades cotidianas (Movilidad)

58. ¿Hacia dónde te diriges para ir a estudiar o trabajar, (si es posible menciona el municipio o alcaldía en donde se encuentra el lugar de trabajo o estudio)?

X- ¿De ahí de donde está el departamento de tu amigo que casca está el Metro Eugenia me dijiste?

M- Es Etiopia, en Benito Juárez.

X- ¿Cuánto tiempo haces para trasladarte a CU?

M- A CU, cuando no está muy llena la línea del metro, porque pues es la misma línea una media hora, para llegar, o sea bajándome en Copilco y llegar a CU, pues si, una medio hora. Si no 40 minutos si se va para y pare, de media a cuarenta minutos me hago.

59. ¿Cuánto tiempo dura tu recorrido desde tu casa hacia tu escuela o trabajo, y de vuelta?

M- A CU, cuando no está muy llena la línea del metro, porque pues es la misma línea una media hora, para llegar, o sea bajándome en Copilco y llegar a CU, pues si, una medio hora. Si no 40 minutos si se va para y pare, de media a cuarenta minutos me hago.

60. ¿Consideras que está lejos de tu casa tu lugar de estudio o trabajo?

M- Pues, si se me hace cerca, sabes.

X- ¿Si se te hace cerca?

M- Sí, porque del otro punto, son dos horas.

61. ¿Cuáles son los motivos por los que sigues trasladándote hasta ese lugar para ir a trabajar o estudiar?

X- ¿Son por qué vas a la escuela?

M- Sí.

62. ¿Cuáles con las rutas de transporte público que utilizas desde tu casa para ir a tu escuela o trabajo (Metro, Metrobus, Mexibus, Rutas de camiones y microbuses, etc.)?

X- Solo el metro

M- No también utilizo el Metrobus.

X- Metro, Metrobus.

M- Y ya, no me gustan los camiones. Bueno, el Metrobus es un tipo de camión pero.

I. Trabajo (Sólo si contestó que trabaja o cuenta con alguna beca)

63. En el 2018, ¿tus ingresos provenían de actividades resultado de trabajo (menos de 8 horas) y/o becas (menos de 6 horas)?
64. ¿Cuántos trabajos y/o becas tuviste en 2018?
65. ¿En tu jornada laboral, se respetaba el horario establecido?
66. Semanalmente, ¿cuántas horas extras invertías (actividades extras, trabajos en línea, cubrir plazas, actividades a última hora)?
67. ¿Del salario que percibías en 2018, en qué lo gastabas?
68. ¿En qué te hubiera gustado utilizarlo?

J. Preguntas de profundización sobre las características específicas del entrevistado

Instrucciones: El entrevistador llevará a cabo una plática breve y concisa con preguntas que permitan al entrevistado presentarse y describir las cosas que más le gustan y que lo definen, y que lo diferencian de los demás jóvenes.

X- Vamos a ahondar en esta partecita que te decía de tus tatuajes. Te preguntaba, porque no sé, regularmente las personas llegan como que a tener ciertas conductas diferentes de ver que una persona tiene un tatuaje. No sé, tú has tenido ese tipo de experiencia. Que te vean y que te digan ah no, por que, te etiqueten de alguna manera.

M- Pues, solamente familiares, no, no, no. Yo, de hecho he tenido más problema para cuando busco trabajo con mi cabello.

X- ¡Que es largo!

M- Aja, que por los tatuaje, los tatuajes, solamente cúbretelos o trae manga larga o pues, no hay problema solo no los estés así, mostrándolos.

X- Y a no les causa un problema.

M- Ajá. Con el cabello si es así de, pues. Las expansiones es así de, ah. Nada más quítate la pieza, pero el cabello, sí córtatelo. Los tatuajes no.

X- ¿Has tenido que dejar un trabajo, por no querer cortarte el cabello?

M- Más bien, no he aceptado trabajos por no quererme cortar el cabello.

X- Ah, ¿sí? Y ¿por qué mantienes el cabello largo? ¿Qué símbolo tiene para ti?

M- Pues lo considero, he visto a varias culturas, ahora está muy de moda los rastafaris, ellos tenían un ¿por qué? Dejarse ese cabello largo, es que creo que era muy parecido a un tipo de monjes donde el largo de cabello significa el tiempo que habían estado sirviendo Y también había escuchado de la sociedad vril donde utilizaban el cabello como un catalizador de energía, de la energía atmosférica, el cabello lo tenemos por algo, no es simplemente estético, no solo está porque sí, sino es un receptor igual que los vellos, por eso.

X- Okay, prácticamente era nada más eso, y damos por concluida la entrevista. Te agradecemos mucho tu participación.